

VARIEDAD

Suscripción mensual ₡ 1-00
 Número suelto " 0-05
 " atrasado " 0-25
 Avisos y comunicados
Precio convencional
 Apartado de Correo N° 539

EL DIA

OFICINAS:

Redacción y Administración
 7ª Avenida, 50 varas al Oeste del Almacén de muebles de don Juan R. Mata y contiguo al bufete del Licdo. don Joaquín Aguilar y á la casa de don Aquiles Bonilla

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR PROPIETARIO, Rafael Alpizar A.

Año III

San José, martes 12 de Mayo de 1903

Número 767

—O OBSERVACIONES —

EL DIA se publica todos los días, con excepción de los festivos.

El precio de anuncios y comunicados es convencional.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados por la Dirección de este diario.

El Director es responsable solamente de aquellos artículos que se publiquen sin firma ó pseudónimo alguno.

En Sección ajena se insertará todo trabajo de interés particular, siempre que en el original venga la firma responsable, sin cuyo requisito no se dará publicidad á ninguno de dichos trabajos.

No se devuelven originales.

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director, ó al Administrador.

EL DIA

Cartago	Jesús Salazar K.
Alajuela	Gustavo Parfagua.
Heredia	Nicolás Cartín
Barba	
Santa Bárbara	
Limón	F. F. de Altamira
Santiago	José Rojas
Juan Viñas	Federico Aymerich
San Ramón	Jenaro Vargas M.
La Unión	Máximo Solano
Escasú	Benjamín Herrera
Santo Domingo	Victor M. Sáenz
Desamparados	Rafael Solano
Grecia	J. Elías Ramos
Naranjo	J. Elías Ramos
Puntarenas	Carlos Clavera
Esparta	Gerardo Ugalde
Liberia	Gonzalo Villar
Atenas	Virgilio Alvarado
San Mateo	Fidel Quesada
Palmares	Trino Araya M.
Miramar	Mateo Mena
Sta. María de Dota	Daniel Flores
Goadalupe	Santiago Segura h.

Se solicitan agentes en los lugares donde no tenemos.

Dinero al 10% tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

AVISO

Se venden las siguientes fincas de propiedad de la Casa J. R. R. Troyo & Ca.:

En Cartago:

1ª.—La que era de don Salvador Gurdían sita en Navarro, que es terreno sembrado de café con una casa, lindante: Norte, tierras del común del barrio de San Francisco, río Navarro enmedio. Sur, terrenos de don Jesús Jiménez. Este y Oeste, propiedad de Juana Sancho.—Mide como tres manzanas.

2ª.—La que era de Crisanto Matamoros sita en Río Claro, barrio de San Francisco, que es terreno de café, lindante: Norte y Este, propiedad de Francisco de Paula Coto. Oeste, camino de Navarro y río del Agua Caliente. Sur, propiedad de Crisanto Torres.—Mide como dos y media manzanas.

3ª.—Un derecho de ₡ 1,146-35 proporcional á ₡ 1,500 en que se valoró la finca, tomo 372, folio 398, número 8,492, que era de Felicitas Brenes, sita la finca en San Juan de Tobosí y cultivada de potrero; lindante: Norte, propiedad de Tomás Fuentes. Sur, ídem de León Fuentes. Este, ídem de Tomás Fuentes y Oeste la entrada á esta finca y propiedad de Tomás Fuentes.—Mide 23 manzanas 3,643 varas cuadradas.

4ª.—Un derecho de ₡ 1,146-35 proporcional á ₡ 1,500 en la finca tomo 415, folio 321, número 15,552, asiento 5, que era de la misma señora Felicitas Brenes, situada la finca en la Peña y es terreno de agricultura. Linda: Norte, camino enmedio propiedad de Ramón Aguilera y Lino Fuentes. Sur, tierras de los vecinos de Guadalupe y Concepción. Este, propiedad de Lucas Cordero. Oeste, ídem de los vecinos de Guadalupe. Mide la finca 15 hectáreas, 37 áreas, 57 centiáreas, 113 decímetros cuadrados.

5ª.—La finca que era de Cristóbal Gamboa que es terreno cultivado parte de café y parte de potrero y montaña sita en Palomo, lindante: Norte y Este, propiedad de Concepción Castillo y José María Guzmán. Sur, Río Palomo, camino en medio y tierra del pueblo de Orisi. Oeste, propiedad de Simón García, Río Grande. Mide 22 hectáreas, 49 áreas, 43 centiáreas, 64 decímetros cuadrados.

6ª.—Otra finca que era del mismo Cristóbal Gamboa, sita como la anterior, cultivada de potrero en parte y el resto de montaña, lindante: Norte, propiedad de Francisco Solano, Ramón Conejo y Manuel Gómez. Sur, ídem de Antonio Antequera, José María Guzmán y Ciriaco Coto. Oeste, ídem de Pedro Albertazzi, y Este, ídem de los herederos de Ciriaco Coto. Mide 37 manzanas.

7ª.—Otra finca que era del mismo Gamboa, sita como la anterior, terreno de cafetal y monte, lindante: Norte, propiedad de Pedro Albertazzi. Sur, ídem de Cristóbal Gamboa. Este, ídem del citado Albertazzi y Oeste, ídem del citado Gamboa. Mide 2 manzanas 5,325 varas cuadradas.

8ª.—Otra que era del mismo Gamboa, sita en Orisi, terreno de potrero y montaña, lindante: Norte, propiedad de Francisco Solano, Ramón Conejo y José María Chaves. Sur, ídem de José Antonio Antequera, José María Guzmán y Ciriaco Coto. Este, ídem de José Concepción Castillo. Oeste, Río Grande de Reventazón en medio, terrenos de la legua de la villa del Paraíso. Mide 53 manzanas 1,031 varas cuadradas.

En Limón:

9ª.—Terreno que era de la señora Athalia Forrestier, en montaña parte de la sección Oeste del Lote número 18 del primer orden, sito en la primera división atlántica, lindante: Norte, línea férrea á cien pies ingleses de distancia. Sur, lote número 18 de segunda orden, calle en medio. Este, la parte de este mismo lote número 18 de primer orden de Adán C Muller. Oeste, propiedad de Athalia Forrestier. Mide 48 hectáreas, 92 áreas, 27 centiáreas.

En San José:

10.—Terreno cultivado parte de café, parte de potrero, parte de cultivar granos y parte de montaña sito en Santa Ana, que era de Rafael Arroyo, lindante: Norte, propiedad de José Chavarría Carvajal. Sur, calle enmedio ídem de Pablo Angulo y Rafaela Delgado. Este, propiedad de Juan Guerrero y Rafael Porras. Oeste, calle en medio propiedad de José María Villalobos. Mide como 9 hectáreas 78 áreas 45 centiáreas 44 decímetros cuadrados

11.—Terreno parte de potrero y el resto en montaña con dos casas, que era de Juan Julio Ricardo, sito en Los Frañes, lindante: Norte, Sur y Oeste: propiedad de Virgilio Mena Jiménez. Este: calle en medio propiedad de Vicente Núñez y Cornelio Mena. Mide el terreno como 4 hectáreas 8922 metros 72 decímetros cuadrados.

En San Ramón:

12.—Terreno de café que era de Ramón Salas sito en el centro de la Villa de San Ramón, lindante: Norte, calle en medio propiedad de Juan Bermúdez. Sur, propiedad de Ramón Salas. Este, calle en medio ídem de la sucesión de Paulino Acosta. Oeste, propiedad de Ramón Salas. Mide 17 áreas 47 centiáreas 24 decímetros cuadrados.

En Heredia:

13.—Finca que era de don Pedro Gutiérrez Sáenz, q' es terreno de café sito en la tercera manzana al sur de la Plaza Principal de Heredia, lindante: Norte, calle pública en medio propiedad de Braulio Morales. Sur, ídem de herederos de Gertudis Madrigal. Este, ídem de Francisco González Zumbado. Oeste, ídem de Joaquín Gutiérrez y Joaquín María Flores. Mide: 7 metros 524 milímetros de frente por 41 metros 800 milímetros de fondo.

14.—Otra que era del mismo señor Pedro Gutiérrez que es una casa de habitación con el solar en que está ubicada sitos en la segunda manzana al sur de la Iglesia Parroquial de Heredia, lindante: Norte, propiedad de Blas Zamora. Sur, calle pública en medio propiedad del Presbítero Benito Sáenz y herederos del finado Juan Sáenz. Este, calle pública en medio propiedad del citado Presbítero. Oeste, propiedad de Juan María Marchena y Leocadia Cartín. Mide la casa como 30 varas de frente por igual fondo, y el solar 30 varas de frente por 60 varas de fondo.

15.—Otra que era del mismo señor que es una casa y solar sitos en el centro de la ciudad de Heredia. Linda: Norte, calle en medio propiedad de Juan Quesada. Sur, propiedad de Manuel Solano. Este, ídem de Manuel Aguilar, Oeste, calle pública enmedio propiedad de José Quesada. Mide la casa 9 varas de frente por 5 varas de fondo y el solar 14 varas de frente por 20 varas de fondo.

16.—Casa y solar que eran de Buenaventura Ortiz Jiménez, sitos en el centro de la ciudad de Heredia, lindante: Norte, propiedad de Amado Rosabl. Sur, ídem de Juan Quesada y Joaquín Fonseca. Este, calle pública en medio ídem de Josefa González. Oeste, propiedad de Soledad Sancho. Mide la casa 8 metros 360 milímetros de frente por 20 metros 900 milímetros de fondo.

17.—Solar que era del mismo señor Ortiz, sito en el centro de la ciudad de Heredia, lindante: Norte, propiedad de Ezequiel Fonseca. Sur, ídem de Joaquín Fonseca. Este, calle pública en medio propiedad de herederos de Nicolás Hernández. Oeste, ídem de Joaquín Fonseca. Mide 2 metros 90 mm. frente por 17 metros 556 mm. fondo

18.—Solar cultivado de café con una casa que era de Federico Vellarde, sita como la anterior, lindante: Norte, propiedad de Rogelio Bernini. Sur, ídem de Juan Pedro Chaverri. Este, ídem del citado Bernini. Oeste, ídem de José María Camacho. Mide el solar y la casa 11 metros frente y 7 de fondo.

Para precio y demás condiciones entenderse con J. R. R. Troyo y Compañía en liquidación, oficina del Licenciado don Alberto Pacheco.

San José, 1º de Mayo de 1903.

EL DIA

Director,
Rafael Alpizar A.
Administrador,
Faustino Loán

San José, 12 de mayo de 1903

Por don Mauro

Señor don
Buenaventura Corrales
San José
Estimado amigo:

Con sumo interés he oído su toque de atención; la idea emitida en su patriótica excitativa me parece atinada y de gran importancia; llevarla á la práctica es corresponder al justo anhelo de todos los que hemos palpado los beneficios que el Licenciado don Mauro Fernández hizo á la enseñanza popular durante su permanencia en la Secretaría de Instrucción Pública; es rendir homenaje amplio á un patriota que empuñó con felicidad sus energías en pro de la sagrada causa de la enseñanza y dió á las escuelas una reglamentación más en armonía con las verdaderas necesidades de la comunidad costarricense; es despertar y desarrollar en los corazones infantiles mediante la elocuencia del ejemplo el precioso sentimiento de la gratitud; es en fin enseñar á los hombres del mañana una página de nuestra historia patria que se refiere á la época en que se practicó una de las evoluciones más benéficas para los pueblos de esta joven República. La influencia de la medida abarca todavía un radio mayor: servirá de estímulo para el hombre de talento y entusiasta que ocupe altos puestos en el delicado ramo de Instrucción Pública; éstos son como la piedra de toque para conocer la cantidad de energías y el amor patrio de los ciudadanos, porque como dijo un ilustre autor, "todo aquel que se preocupa hondamente por la instrucción popular, prueba tener, á más de un gran corazón, un acendrado patriotismo."

Don Mauro Fernández comprendió en aquella época la necesidad de la creación de escuelas normales y con la firmeza de hombre convencido

hizo grandes esfuerzos por dar á esta idea las formas de la realidad, pero obstáculos poderosos le impidieron llenar completamente sus deseos — Hoy se siente aún la necesidad de hacer maestros y la única manera de conseguirlo es creando una ó más escuelas normales á las que jóvenes becuistas de toda la República en cantidad relativa á las necesidades de cada provincia, con curran á recibir la doble cultura (instructiva y metodológica) necesaria y á penetrarse de la verdadera misión del educador, de los fines prácticos que en sus tareas debe perseguir. El maestro sin preparación especial casi siempre olvida la máxima que dice: "Enseñad prácticamente; no olvidéis por el fin formal el fin material del ramo." Al Gobierno actual ha tocado la honra de crear con la formalidad debida una escuela normal de la que el país entero deducirá beneficios inapreciables.

Estoy de acuerdo con Ud., señor Corrales, en cuanto á hacer extensivo á todas las escuelas de la República el proyecto de la Junta Escolar de San José, puesto que los opimos frutos de la evolución no se cosechan sólo en esa capital sino que se saborean hasta en los distritos más apartados del país. Me adhiero desde luego; en consecuencia, tanto á mí como á mis colaboradores nos tiene á sus órdenes.

Su amigo y servidor,
S. VILLAR.
Liberia, 6 de mayo de 1903.

PERLAS

Lo irreparable

Las miradas de las mujeres se parecen á ciertos rodajes, tranquilos en la apariencia, pero formidables.

Pasamos á un lado todos los días, quieta é imponentemente, pero sin sospechar nada.

Llega un momento en que hasta olvidamos que aquello está allí. Se va, se viene, se sueña, se habla, se ríe. De pronto nos sentimos cogidos: todo acabó. La rueda nos detiene; la mirada nos ha preso.

Nos ha preso: no importa por dónde ni cómo, por una parte de nuestro pensamiento que vagaba sin objeto; por una distracción que hemos tenido: estamos perdidos. Pasaremos completamente por toda la máquina; se apodera de nosotros

un encadenamiento de fuerzas misteriosas y en vano luchamos; no hay socorro humano posible.

Vamos á caer de engranaje en engranaje, de angustia en angustia, de tortura en tortura; nosotros, nuestra imaginación, nuestro porvenir, nuestra alma; y según que nos hallemos en poder de una criatura malvada ó de un noble corazón, no saldremos de esa espantosa máquina sino desfigurados por la vergüenza ó desfigurados por la pasión.

VÍCTOR HUGO

Vida real

¡Mi primera obra teatral! ¡Mi juventud! Yo no sé si mi primera obra era buena; mi juventud lo fué. Teníamos entonces más y menos que los jóvenes de ahora: más organismo joven, menos instinto conservador, hablando gramatical y varonilmente.

En fin... mi primera obra "El suicidio de Werther" se presentó por mí á los actores (Calvo y Vico) dos años antes de su estreno. No querían oírla. Era la primera, y sin duda aquí hay que comenzar por la segunda.....No querían oírla... Yo llegué á mi casa desesperado, después de la tercera repulsa. Dicen que no hay monólogos. Debí hacer uno. Mi madre, escuchando mis frases de amargura, tuvo dos penas: la única, lógica y grande, pensar que alguien pudiera rechazar á su hijo: la otra, grande é ilógica, pensar que alguien podía creer que no tenía talento su hijo.

En fin... (van dos en fin). Mi madre llevó mi obra á Tamayo, el gran Tamayo; Calvo y Vico se pelearon (después que Tamayo aseguró que la obra era buena); se pelearon..... ¿por la obra? No, por ver ó saber quién hacía el papel de joven. Se estrenó la obra, y gustó.

Esta es la historia de mi primer estreno verificado, gracias á mi madre y á don Manuel Tamayo.

JOAQUÍN DICENTA.

La madre

Cuentan los naturalistas, que la hembra del precioso insecto conocido con el nombre de cochinita, cuya existencia se reduce á lo necesario para chupar el jugo de la pala ó cactus donde vive y muere, da toda su interior sustancia, al entrar

á la madurez de su edad, á los gérmenes que han de conservar su especie; y cuando ya no tiene que darles, porque ha en contrado la muerte de puro comunicar la vida, los protege y los ampara y los abriga con el tegumento de su helado cadáver.

Así es la madre: da la primera vida con su sangre al feto; da el primer alimento al niño; da su corazón en sus besos, da su alma entera con su educación; nos sigue como el ángel de nuestra guarda en vida, y después de muerta pliega sus manos é hinca sus rodillas, y está en la bienaventuranza en perpetua y mística oración por la salud y la felicidad de sus hijos.

EMILIO CASTELAR

DE TODAS PARTES

8 DE MAYO—1903.

GRAN BRETAÑA.—Londres.—La actitud del Gobierno británico con respecto á la crisis de los balkanes, es de pasiva indiferencia. La Gran Bretaña no tiene compromiso alguno con Bulgaria no obstante que fue parte principal para que aquel país se erigiera en principado. Jamás ha intentado conservar sus intereses en Bulgaria, aun cuando sí tiene compromiso de mantener la integridad del Imperio turco. Ni Rusia ni Austria piensan tampoco intervenir.

Muebles barnizados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa No. 531.

FRANCIA.—París.—Muy satisfactorio fue el ensayo que se hizo hoy con el globo de la invención de los hermanos Le bandy. La ascensión tuvo lugar en Saint Martín. Dirigieron el globo el piloto Jouchues y el maquinista Ley. Llovía ligeramente y soplabá algo de viento. El globo respondiendo perfectamente al timón, pasó por encima de varias villas vecinas á la capital. En Nantes la nave aérea dio vuelta al redor de la Catedral y de vuelta caminó directamente contra el viento. El ensayo fue completamente satisfactorio. Volvió al punto de partida habiendo caminado 37 kilómetros en el término de una hora y 36 minutos. Santos Dumont, cuando ganó el premio Deutsch, caminó 11 y medio kilómetros en 30 minutos. Refiriéndose al ensayo, "Le Temps" dice que los resultados obtenidos son notables porque colocan en el dominio de lo práctico la

ciencia de navegar en aire en globos dirigibles; q' ni el viento ni la lluvia interrumpen la navegación.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Scrapio Tomas

El Figaro está publicando unas entrevistas que un reporter celebró con el señor Delcasse, Ministro de Relaciones Exteriores, y Sir Edmundo Monson, Embajador británico cerca del Gobierno francés, relativas, las entrevistas, á la visita del Rey Eduardo. El primero dijo: "La espontaneidad del testimonio de estimación y simpatía que resultó de la visita del Rey es para nosotros muy satisfactorio, así como lo han sido las manifestaciones q' nuestro Presidente ha recibido en Argelia y la presencia de la escuadra americana en Marsella. La visita del Rey Eduardo demuestra una vez más que Europa rinde justicia á la política de Francia. La clara y franca alianza con Rusia es el eje, mejor dicho, la base de toda nuestra política internacional. Fuertes y seguros en ella, estamos más dispuestos á estrechar más las relaciones con todos. Es nuestra intención procurar el equilibrio moral y material. Considero por demás insistir en las ventajas que se derivarán de la buena inteligencia que ahora existe entre la Gran Bretaña y Francia. Tal situación hace fácil el arreglo de todos aquellos problemas que se presentan á cada rato en todas aquellas partes del mundo donde ambas naciones tienen intereses. La visita del Rey Eduardo ha contribuido grandemente á esta buena inteligencia." El Embajador británico dijo: "El resultado producido por la visita del Rey ha sido para mí muy satisfactorio. Los lazos que existen entre Francia y Gran Bretaña son demasiado numerosos y demasiado estrechos para que nuestra amistad no sea como una ley natural. La llegada á Francia del Rey Eduardo fue puramente de amistad, lo cual ha sido interpretado así por toda la nación francesa. Motivo de regocijo general ha sido para todos la visita del monarca inglés."

Muebles encausticados, listos para venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

AUSTRIA.—Viena.—Reina la opinión en ésta de que las relaciones entre Turquía y Bul-

PLATERIA Y RELOJERIA

DE
VICENTE PALAVICINI



Av. Central Deseando facilitar á más clientes la llegada á mi establecimiento, he dispuesto trasladarlo á la Avenida Central, 100 varas al Oeste de la botica de *La Violeta*, frente á *El Cometa*. Tendré abierta mi

RELOJERIA —y— PLATERIA

desde las 6 de la mañana hasta las 8 de la noche

Todo trabajo se despacha á la orden del cliente.

garia se han restablecido. No hay por el momento probabilidades de un rompimiento entre los dos países. Se ha recibido aviso oficial de que la Puerta ha retirado la nota que dirigió á Bulgaria. El sentimiento bélico casi no existe en Constantinopla. Se dice que Turquía tiene motivos muy serios de queja contra Bulgaria, pero que el Sultán no quiere lanzar á la guerra á su país porque con ello nada ganaría. Una banda de búlgaros intentó volar ayer el depósito de pólvora en Monastir. Fue sorprendida en el acto por tropa turca y se trabó enseguida un reñido combate. De ambos lados hubo número considerable de bajas.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente

Scrapio Tomas

TURQUÍA.—Constantinopla.—La Puerta ha hecho publicar una nota en que declara falsas y exageradas las noticias que se han publicado en Viena relativas á los acontecimientos en Turquía. El Gobierno turco, dice la nota, está haciendo todo lo posible para que cuanto antes queden establecidas las reformas. La prontitud con que se estableció el orden en Salónica demuestra que el Gobierno es hábil.

Las fuerzas imperiales llegaron á Dinakoba, Turquía europea, en camino para Ipek. Van con el objeto de apoyar á los comisionados del Sultán. Ha continuado el envío de tropa á la Servia antigua. Hoy se despacharon á Verisovich tres batallones de Redif. Hoy llegó á Salónica, procedente de Constantinopla, el navío de guerra alemán *Loreley*.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras. Casa.—No. 531

CHINA.—Pekin.—Se anuncia en ésta que Rusia ha ocupado de nuevo Norochivang con una gran fuerza de tropa y ha colocado fuerzas en las fortalezas situadas en la desembocadura del Río Liao. También se anuncia que Rusia está haciendo grandes preparativos bélicos. Estas noticias se han recibido de fuente fidedigna.

Muebles encerados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa No. 531.

Nw. Chewang.—La tropa que llegó á esta plaza trajo va-

rias piezas de artillería de calibre mayor. Se ha despachado otra fuerza considerable para ocupar de nuevo Tien Chivang Fai. Entre la desembocadura del Río Liao y Puerto Arturo hay catorce mil hombres de tropa. Se anuncia que ingenieros rusos están construyendo fortalezas en las alturas de Liao para dominar el camino entre dicho punto y el Río Tálú. Se han despachado á New Chewang pertrechos de guerra.

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa N.º 531

ESTADOS UNIDOS.—New York—Se anuncia oficialmente que ha sido arreglado el empréstito mexicano, negociación que trajo á esta ciudad al Ministro de Hacienda de México. El contrato tiene que ser ratificado por el Congreso mexicano. Los banqueros Speyer y C.º compraron cédulas del tesoro mexicano por valor de doce millones y medio de pesos oro al 4 y ½ por ciento de interés. El empréstito tiene que ser pagado dentro de dos años.

HECHOS Y DICHS

Dice "El Pacífico" de Puntarenas:

"El viernes se ahogó, yendo para la *Pitahaya*, un individuo llamado José Torrez. Parece que se embarcó con tres compañeros después de un fuerte chubazco y se viraron cerca del estero de la *Pitahaya*. Los compañeros se salvaron."

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Scrapio Tomas

En Concepción de San Ramón fué tomado fabricando aguardiente, el viernes último, el señor José M. Araya, hombre muy pobre y cargado de familia.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Scrapio Tomas.

¡Murió al nacer!—Eso le pasó á "La Idea Libre", periódico que vino con muchos humos y hecho todo un valiente, de cuya aparición se hacían comentarios algo feos; por fortuna para ese *adaliá republicano*, se conformó saliendo una vez nada más para marcharse muy tranquilo á volar espalda. Q. E. P. D.

Nos dicen que hasta ayer había en el Callao 75 casos de peste bubónica

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente.

Scrapio Tomas

Es probable que la Compañía Lambardi se dirija en el mes entrante á Guatemala.

Clases de Solfeo y Teoría Musical á precios económicos, en la Escuela de Música "Santa Cecilia."

En Puntarenas estuvo, de paso para Panamá, el famoso ex-Presidente de Honduras General don Terencio Sierra.

El único establecimiento surtido con sombreros y calzado de todas clases en Alajuela, es el de **José Figueredo**

Hemos recibido un folleto; se titula "Municipalidad de Alajuela y Procopio Arana." Lo leeremos.

Piano, Canto, Violin, etc., se aprende muy bien y sin mayor gasto en la Escuela de Música "Santa Cecilia."

También "El Pacífico" habla de crisis ministerial; otra vez desmentimos ese rumor, pues no hay tal crisis ni tal cullebra de pelo.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Scrapio Tomas

Digno de felicitaciones calurosas es el Maestro Vargas Calvo, quien con éxito ha preparado á los jóvenes costarricenses que toman parte en los coros de la Compañía Lambardi.

No muy correcto es el proceder observado con una pobre mujer llamada Juana Zamora, tullida, á quien no quieren recibir en el Hospicio de Incurables; penosísima es la situación de esa infeliz que de ocho días á esta parte vive en casa de la caritativa señora doña Antonia Meneses de Calvo, señora en extremo cristiana, pero que, por su pobreza, no podrá por mucho tiempo socorrer á la Zamora; ésta sólo en un asilo puede estar; y como existe el de Incurables, llamamos la atención d' quien corresponde para que se haga lo que es de justicia en este caso; no creemos lo que nos dicen: que por cierto capricho, ó por venganza, hasta cierto punto, no reciben á la mujer de que hablamos en el mencionado Hospicio. ¿Para qué sirve entonces aquí la caridad? ¿No hay

corazones levantados? ¿Es noble poner *peros* cuando de socorrer al desvalido se trata? La caridad, así, no es caridad.

La orquesta de la Compañía Lambardi empezó á ensayar hoy la linda obra *Baile de Máscaras*.

Se aceptó la renuncia presentada por don Luis Trejos Castro del cargo de 2º escribiente de la Gobernación de Heredia, y se nombró en su reemplazo á don Abraham Ruiz.

Peste bubónica.—Hoy se publicó en el Diario Oficial el siguiente magnífico acuerdo:

"Con noticia oficial de haber aparecido la peste bubónica en el puerto peruano del Callao, y visto el dictámen de la Facultad de Medicina dado á esta Secretaría, en circunstancias análogas con relación al puerto de Mazatlán, en México, dictámen en el que se evidencia el grave riesgo de contagio que subsistiría dejando arribar las naves procedentes de lugares infestados, no obstante la estricta cuarentena á que ellas se sometieran, servicio que no podría atenderse en el país con toda la perfección deseable,

El Presidente de la República,

De conformidad con el artículo 56 del Reglamento de Puertos,

ACUERDA:

Cerrar el de Puntarenas para toda embarcación procedente del Callao, aún cuando haya hecho escala en otros puertos. Publíquese.—Rubricado por el señor Presidente.—FLORES."

En San Ramón piden aumento de Agentes de Policía para facilitar la vigilancia durante la noche; últimamente han sido muchos los robos hechos en aquella ciudad.

Muy grave, atacado de tifoidea, se encuentra en Cartago un niño de don Francisco Valladares. Dios quiera que mejore pronto.

En los siguientes términos, muy justos, se refiere "El Pacífico" al nuevo Ministro de Gobernación:

"Como lo habíamos anunciado, el Dr. Flores ha sido nombrado Ministro de Gobernación y de las Carteras anexas.

No felicitamos al Dr. Flores con tal motivo, porque bien merece ese puesto; nos congratulamos sí, por que su presencia en aquel Ministerio es una esperanza para el país y

un motivo más para creer que el actual mandatario al rodearse de hombres de esa talla busca elementos valiosos que le ayuden en la tarea de hacer un gobierno útil al pueblo que le confió sus destinos."

Consumo de azúcar

Los ingleses consumen más azúcar que nadie, 91.6 libras anuales por cabeza, y los americanos les siguen con un promedio anual de 68.4 libras. Al otro lado se hallan España, q' sólo consumen 10.6 libras de azúcar al año por barba, é Italia viene la última de las naciones, con un consumo proporcional de 6.1 libras anuales. La única consecuencia que de estos datos se nos ocurre, es que á los anglo-sajones se les avinagra la sacarina en el buche, pues maldito si mucho peccan de melosos, mientras que nosotros los latinos, somos otros taotos merengues ambulantes.

Más cables

PERÚ.—Lima.—Se embarcó hoy para Guatemala el ciclista Schiveoghaus, quien está haciendo un viaje al rededor del mundo. Ha motivado mucha alarma en ésta y en el Callao la defunción de un jornalero del Molino Milne & C.º Hay otros cinco enfermos que padecen de la misma dolencia. El Ministro de Hacienda ha dado los pasos necesarios para organizar una junta de sanidad. Ha fallecido otro de los enfermos en el Callao. Reina mucha alarma. No cabe duda de que es la peste bubónica. El Gobierno ha dictado medidas enérgicas para el establecimiento de un lazareto. El especialista Dr. Biffi hará un exámen bacteriológico del cadáver del individuo que falleció ayer.

GRAN BRETAÑA.—Victoria Correspondencia que del Japón llegó anoche, avisa que en el imperio isleño hay gran actividad bélica, siendo su origen el sentimiento contra Rusia por lo que está haciendo en Manchuria. Las fábricas del parque trabajan día y noche. Se están alistando enormes cantidades de municiones navales y militares. Los diarios de Yokohama anuncian que el Japón se prepara para dar un paso decisivo. Comentando la situación, el *Times* de Japón dice que Rusia lejos de pensar en la evacuación de Manchuria, está ocupada en preparativos bélicos.

Y ALLER DE SASTRERIA Se ha trasladado á la Calle 19 Sur, N.º 190, frente á *La Bicicleta*
Especialidad en fracs, levitas, smokings, trajes militares, etc.
Se garantizan las obras; se complace el gusto más delicado.
Telas finísimas y materiales de primera.
Allí encontrarán todo lo que desee la gente elegante
PRONTITUD, ESMERO y HONRADEZ

—ODEO—
RANSITO VARGAS A.

Gran Fabrica

RUEGO AL PÚBLICO
se digne visitar mi

-o DE o-

almacén de 7
a. m. á 7 p. m.

MUEBLES

UNICA

Costa Rica

Emplea las más finas y mejores maderas del país. Compíte en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

Modelos extranjeros

ESTILO

Av. Central, Este, nº 531

Jorge Morales Bejarano

AVISO

Para liquidar la sociedad comercial

J. R. R. Troyo y Compañía

y la agrícola que de hecho ha existido en Cartago con la denominación de

Troyo Hermanos,

de las cuales somos hoy únicos dueños, hemos nombrado liquidadores con las facultades de apoderados generalísimos, á los señores don Alberto Pacheco y don Enrique Goicoechea, quienes podrán ejercer el mandato conjunta ó separadamente.

San José, 12 de marzo de 1903.

Rafael Angel Troyo.

Rogelio Troyo.

Buen negocio y de gran oportunidad

Por no poderse atender se vende en este puerto y en su mejor sitio, UN HOTEL que cuenta con numerosa clientela y habitaciones amuebladas donde se pueden alojar hasta cincuenta pasajeros, pudiendo aumentarse éstas á juicio del comprador.

Para informes, dirigirse en Limón á los que suscriben

GONZALEZ & TICHENE.

Limón, 11 de Abril de 1903.

¿Desea Ud. aprender el inglés con perfección?

Ana Berry ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª Avenida Este, junto al templo de Protestantes, á \$4.00 el mes; y cuando sean más de los alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

VIRGILIO ALVARADO,

Notario Público y Agrimensor, tiene oficina abierta en la villa de Atenas y despacha en Palmares todos los viernes

BARBERIA

-D E-

MARCELINO COTO

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González. Operarios competentes, esmero en el servicio, aso completo y amabilidad con los parroquianos. Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

Piedra Filosofal.

La Emulsión de Scott es un preparado que ha venido á llenar un gran vacío en la terapéutica moderna.

Por las cualidades del aceite y por su excelente emulsión supera á cuantos medicamentos similares se han preparado hasta hoy.

La prioridad de esta forma farmacéutica pertenece únicamente á Scott, y las demás emulsiones sólo son meras imitaciones sin que ninguna llegue á igualarla.

No hay reconstituyente alguno que obre como la

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa,

especialmente en los casos de tisis, bronquitis crónica, raquitismo, escrófula, ciertas formas de anemia y sobre todo en el asma crónica y estados consecutivos producidos por un exceso de trabajo físico y mental.

Obrando á manera de antiséptico arroja de la economía los micro-organismos que vician la sangre, contribuye á la formación de la hemoglobina, regenera los tejidos, y en una palabra, viene á ser la piedra filosofal de la medicación tónico-reconstituyente.

Exíjase la legítima que lleva la contraseña del hombre con el bacalao á cuestas.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Droguerías y Farmacias.

6A

Tipografía de Jenaro Valverde

LESMES S. JIMENEZ

30098

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación

Depósito de vinos "Domaine Catoy" de la casa de H. Tournon y Cº

Calle 17 Norte, Nº 258

Agencia General de Publicaciones LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74.

Apartado 170.

San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

POR 20 COLONES

mensuales se alquila uno de los MERCADITOS de la Soledad, con la sola condición de que no se pongan allí ventas de carne. Entenderse con

JORGE ECHEVERRÍA

Es Ud. episcopal?

Digo, ¿es Ud. violinista, guitarrista, violoncelista etc. y no toca porque tiene destapado, roto ó dado al traste su instrumento? Pues lléveselo á JESÚS PRADA, que él se lo compondrá estupendamente, dejándolo con un sonido inimitable.

¿Quiere Ud. un magnífico bastón, de cocobola, nãambar, sahínillo, guayacán, ron-ron, de lo más fuerte, propio para dar garrotazos en salve sea la parte, ó para flechar mejor á la novia? Pues diríjase á JESÚS PRADA, que él los vende á bajos precios.

¿Quiere Ud. ser un Arca ó Aguado en eso de puntear la guitarra y arrancarle á las..... cuerdas, dulces sonidos que recrean el oído? Pues tome como profesor á JESÚS PRADA, bien conocido guitarrista que habla con la guitarra.

Se le encuentra en su casa de habitación, Avenida 12 Este, detrás de la Dolorosa.

TIPOGRAFIA

-o DE o-

JENARO VALVERDE

En este taller se hace toda clase de trabajos concernientes al arte tipográfico, como folletos, periódicos, hojas sueltas, memorandums listas para trabajadores, facturas, recibos, invitaciones para matrimonios, bautismos y entierros etc.

Ediciones correctas!! Prontitud y esmero!! Impresiones nítidas!

-o-

CAJISTAS COMPETENTES Y DE GUSTO

-o-